

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 9 de Mayo de 1897.

NÚMERO 94

## EL PABELLON CUBANO

### CONDICIONES

Se publicará los domingos.  
Suscripción mensual ..... 50 cts.  
Avisos, precio convencional.

### ADMINISTRACION

Avenida C. N.º 50. — Apartado, 219.

### AGENTES.

San Salvador, F. Mixco y G.º

Managua, Fernando Clavijo.

### PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:

Presidente, don Santiago Güell.

Secretario, don Francisco Chaves M.

Dirección: Apartado 363.

### CLUBS

establecidos en la República para  
auxiliar la independencia Cubana

#### SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*

Presidenta: señora María C. de Maceo.

Secretaria: señorita Teresa Antunez E.

Club *Hermanos Maceo*.

Presidente: don Santiago Güell.

Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.

Presidente: don Prudencio Odio.

Secretario: don Joaquín Vaillant.

Club *Costarricense José Martí*.

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.

Presidente efectivo D. Guillermo Obando.

Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club *Obrero El Pabellon Cubano*.

Presidente: don Emilio Artavia.

Secretario: don Emilio Montes de Oca.

Club *Infantil Recuerdo a Martí*.

Presidenta: señorita Julia Pérez.

Secretaria: señorita Ana María Moya.

#### SAN MARCOS

Club *General Francisco de Miranda*.

Presidente: don Marcelino Valverde.

Secretario: don Juan María Esquivel.

#### DESAMPARADOS

Club *Máximo Gómez*.

Presidente: don Adolfo de Lemus.

Secretario: don Carlos Monge.

#### HEREDIA

Club *Herediano El Grito de Yara*.

Presidente: Lc. don J. Federico González.

Secretario: don Nicolás Hidalgo.

#### ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.

Presidente: don Eugenio Vargas.

Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

#### GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.

Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.

Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.

Presidente: don Pedro Barahona.

Secretario: don Emilio Serrano.

#### SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.

Presidente: don Luis Rodríguez.

Secretario: don Florentino Lobo.

#### PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.

Presidente: don Miguel H. Céspedes.

Secretario: don U. Fonseca.

#### NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.

Presidenta: doña Cecilia de González.

Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.

Presidente: don Rafael V. Milanés.

Secretario don Diego Castillo.

#### CARTAGO.

Club *Punta Brava*.

Presidente: D. Alejandro Guzmán

Secretario: don Manuel V. Blanco.

#### PARAISO.

Club *Maceo Resucitado*.

Presidente: Presbítero don Juan Garita.

Secretario: don Raimundo Solano.

#### MATINA.

Club *Cuba Libre*.

Presidente: don Pablo Pérez.

Secretario: don Edgar P. de Arce.

#### LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.

Presidente: don José Arrassy.

Secretario: M. A. Roa.

## LA REVOLUCION DE PUERTO RICO.

—o—

Boricquen respondió!

En nebuloso velo de leyenda vienen todavía envueltas las versiones del hecho, como todo lo que trata de ocultar en sus murallas de China el inicuo Gobierno Español; pero el hecho es indudable. Sábese ya en que en Yauco dos partidas con ochenta hombres próximamente tremolaron la enseña libertadora y con el heroísmo del sacrificio sellaron su propósito de redimir la pobre Antilla hermana ó perecer en su holocausto.

Dícese también que el alzamiento prematuro fué precipitado por el temor de ser aprehendidos los jefes locales que habían sido denunciados como conspiradores; y que las fuerzas del Gobierno lograron dispersar las partidas en los primeros momentos. Carecemos completamente de información para hacer caudal de las noticias oficiales españolas, mas nos basta el hecho en sí para poder apreciar el estado político de la pequeña Antilla, mas grave y desesperado que el de Cuba, si cabe, en tiempos normales, si se tiene en cuenta que gravita sobre ella con más voracidad la burocracia en la creencia de que será impune su delito dada la pequeñez del territorio, óbice insuperado de revoluciones libertadoras.

Creeríase que el convencimiento de la imposibilidad de una insurrección ó el desaliento que ha de producir en todo ánimo, la persuasión de las ventajas con que España cuenta para sofocarla, traerían como consecuencia más ó menos forzada la sumisión de Puerto Rico y la extirpación completa del ideal revolucionario allí encarnado; y efectivamente con esa falta de tacto colonial de que siempre ha dado muestras España, y ese desconocimiento absoluto de la importancia de los elementos de concordia y de justicia que caracteriza á sus políticos, se ha formado en la metrópoli la quimera de que tal ha de ser la situación de Puerto Rico, sin fijarse en que las enseñanzas de una sangrienta historia y las decepciones de una absurda colonización

han demostrado hasta la saciedad, que sólo conquistando el corazón de los colonos es como puede obtenerse paz en los territorios dominados y benevolencia ó amor de parte de sus pobladores. España ha soñado en aplastar en Puerto Rico el sentimiento natural de libertad, con demostraciones de fuerza, con exacciones sin tasa, con burlas sangrientas, con desprecios insufribles; y en su ceguera no ha podido comprender que latente, el ideal realizaba en la sombra su contagio, que hallaba todos los ánimos dispuestos, que era el producto necesario de la opresión, el vejamen y el escarnio, y no sabe aún percibir el lejano ruido de la formidable explosión que se avecina y de la que el grito de Yauco apenas ha sido anticipación generosa, sagrada y desgraciada.

La historia de España en Puerto Rico es, sin duda, la más infame de sus historias de nación colonizadora. Se ha inspirado en la voracidad impune, y la opulenta y desgraciada antilla ha sido la encadenada víctima de sus iniquidades. Sin llegar á épocas remotas podemos anotar hechos irrefutables y salientes que no nos dejarán mentir. En 1878, Puerto Rico gozaba del régimen municipal de la Península implantado allí para evitar una revolución simultánea con la de Cuba. Se pactó en el malhadado Zanjón la paz de ésta á cambio de la aplicación del régimen vigente en aquella, y con el cinismo más escandaloso se le arrebataron sus pobres libertades para engañar á los cubanos con una absurda ley provisional en lugar de la ofrecida. Cuando el Partido Autonomista ofendido por el inconsulto voto concedido á los voluntarios españoles, se mantenía en el retraimiento, y la situación estaba oscura y el separatismo amenazador, se transigió con Cuba rebelde, disminuyendo el tipo de contribución para los electores, y á Puerto Rico sumiso, se le mantuvo con manifiesta inconsecuencia en las insostenibles condiciones anteriores. Por último, cuando en estos días vemos que el Gobierno español olvidando bravatas, quijeterías y juramentos, aplica á

Cuba revolucionaria y enemiga, simulacros de falseada autonomía, á Puerto Rico apenas si le da migajas de reformas que rechaza la opinión pública indignada, porque de él no teme la vindicación y el castigo.

Pero la patria de Betances, está alerta, el español una vez más olvidada las prácticas más elementales del político, consultando la atmósfera cuando la amenaza va por el subsuelo, y cree que el grito de Yauco ha sido cuando más su generoso ó delirio de embriaguez. De Baire dijo lo mismo y lo mismo dirá siempre que alguna expansión legítima de libertad le amenace.

Lares y Yauco han sido anticipaciones necesarias é infructuosas, pero no infecundas. Ellas demuestran los desesperaciones y sus propósitos, ellos definen el ideal y lo cimentan, y son, quien lo duda, orientaciones del porvenir de la patria de Betances.

## EN MARCHA

Allá van! Allá van los batallones de los héroes que siguen la bandera de la Estrella Solitaria!

El camino se alarga polvoroso y amarillento por en medio de la llanura verde, como un cordón de oro arrojado al acaso sobre el tapiz donde se juega la suerte de un gran pueblo.

Sobre la ruta interminable y bajo un sol ardiente van los defensores de la libertad, agobiados acaso por el calor, acaso torturados por el hambre, acaso atormentados por la sed, pero inquebrantables; avanzando poco á poco, pero avanzando siempre.

Un ruido lento, pesado, surge del polvo del camino al pasar sobre él las ruedas de los cañones, los cascos de las caballerías y los pies de los soldados, y ese ruido crece y crece y se va extendiendo hasta llegar á los oídos de todos los hijos de la América como un toque de llamada; pero ¡ay! que los hijos de la América están sordos! Pasaron los tiempos en que los ejércitos de la Nueva Granada recorrían cinco países, derrotando tiranos y recogiendo laureles; hoy mezquinos intereses son valdiar que impide á los hermanos, tender las manos á sus hermanos.

Pero no importa, Cuba triunfará y tonces será la vergüenza para los

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene